

# EL DIARIO

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela 1 peseta.  
Fuera de Orihuela 3'50.  
Número suelto 0'5.

DIRECTOR

**DON JOSE M. TERUEL**

REDACCION Y ADMINISTRACION

Alfonso XIII núm. 3. piso 4.

Horas de oficina de 11 a 1 y de 6 a 8

## DEL VIAJE DEL DIPUTADO

### DETALLES INTIMOS

Aunque en cierto modo sea violar el secreto de la intimidad, relatar aquí escenas ocurridas durante la estancia en Orihuela de nuestro ilustre jefe D. Manuel Ruiz Valarino, de escasísimo número de personas conocidas; y tal vez, las cuales quisiera el Diputado a Cortes por este distrito, que quedaran en el misterio mismo, en el que se desenvolvieron y desarrollaron, como las cosas que con él se relacionan, son de todos los oriolanos, porque el afecto que le profesamos, nos hace mirarlos con el mismo interés que si nos afectaran directamente, nos creemos relevados del deber de guardar el secreto a las dos escenas que vamos a relatar.

Era una mañana muy temprano, de uno de los inolvidables días en que el Diputado Liberal, era huésped de la capital de su distrito; y como acostumbra a madrugar, le anunciaron la visita de dos mujeres del pueblo. Recibiólas el Sr. Ruiz Valarino, y después de conversar con ellas cariñosamente, y de expresarles aquellas su satisfacción por el triunfo del hombre popular, una de ellas le dijo: «D. Manuel; yo, en los días aquellos de la lucha por la candidatura de usted, deseando con todas las veras de mi alma su triunfo, y viendo las infamias que se cometían para que fuera usted derrotado, no pudiendo hacer nada, por que infeliz de mí, pobre mujer, ni voto me concedé la Ley, recurrí a Nuestra Patrona la Virgen de Monserrate, y la ofrecí una misa, si usted salía triunfante; en efecto, la Virgen, oyó mis súplicas, y usted ya es Diputado por Orihuela; pero como soy una pobre de solemnidad, no puedo cumplir mi oferta, y estoy en deuda con Nuestra Patrona».

El Sr. Ruiz Valarino, escuchó

conmovidísimo el sencillo relato, y cuando la entusiasta valarinista lo hubo terminado, dió a esta una moneda de plata, para que con ella pagara la deuda que tenía con la Patrona de Orihuela; y la pobre mujer, cuyo nombre ignoramos, fue se derecha a encargar la misa, que se dijo a la Virgen de Monserrate, al día siguiente.

Otro día, iba D. Manuel Ruiz Valarino completamente sólo hacia el convento de Santa Ana, a visitar a Nuestro Padre Jesús, después de haber visitado a María de Monserrate en su Santuario; y vió, ya en las afueras de la población, a una mujer del pueblo que repartía un trozo de pan a unos arrapiezos, pero estos se quejaban llorando de la pequeña porción que en el reparto les correspondía. Acercóse el Diputado al grupo, e interrogó la causa de los lloros de los pequeños, a lo

que la madre repuso: «Señor, pues lloran, porque les doy en partes iguales todo el pan que tengo en casa, y no queda más, ni aún dinero para comprar»; enternecido el señor Ruiz Valarino, fué a dar dinero a la pobre madre, pero a ésto, llegaron algunas mujeres del Arrabal-Roig, que conociendo al Diputado, le rodearon y le vitoreaban; entonces, la madre de aquellos niños, dirigiéndose a nuestro ilustre jefe, le preguntó: «¿Pero es usted D. Manuel Ruiz Valarino?»

«¡Sí!» respondió el Diputado; y la mujer, turbada exclamó: «¡Y yo que soy enemiga de usted porque soy partidaria de los rafalistas!»

«¡No importa!» añadió el señor Ruiz Valarino; «para mí, aunque sean enemigos políticos, todos los oriolanos son mis amigos», y depositó en manos de la aturdida madre, una cantidad en metálico, para que

podiera comprar más pan a sus hijos; y siguió su camino, llevando tras de sí las bendiciones de la pobre mujer, y los vítores clamorosos del pueblo que ya le seguía formando una nutrida y compacta manifestación.

## El Teléfono Inter-Urbano

Sigue la Cámara de Comercio los trabajos a fin de cubrir cuanto antes la cantidad necesaria para la subvención que por una sola vez, necesita la compañía, para instalar el teléfono inter-urbano en esta ciudad.

La mejora, es de las que por su importancia y utilidad, no necesitan de encomio; y por tanto a ella deben todos los oriolanos cooperar en la medida de sus fuerzas, con el objeto, de que cuanto antes sea una

—100—

aire, de sol, de espacio, y me deleitaba recorriendo las hermosas llanuras, saltando los innumerables arroyos que por todas partes serpenteaban, admirando los inmensos árboles de los bosques, y contemplando extasiada el grandioso espectáculo de una puesta de Sol que doraba con sus últimos rayos la nevada cumbre de nuestros imponentes Andes.

«Por la noche tocaba el piano o leía, mientras mi tía conversaba o hacía apuntes con el administrador.»

«Una tarde, al regresar a casa, tuve la sorpresa de hallar un hombre conversando con Camila.»

«Era Marcos.»

Mi tía me lo presentó como hacendado y amigo de mi padre; pero su cara y la mirada que despidieron sus ojos al verme me causaron tal repugnancia, que acogi sus cumplidos con desdén.

Presentía el mal que aquel hombre iba a causarme y adiviné que era un malvado.

—Y durante el tiempo a que os referís— preguntó James aprovechando una pausa de la foven—no averiguastéis nada sobre lo ocurrido entre vuestros padres?

—97—

—Ya podéis figuraros—continuó Celia—cuán grande fué mi disgusto al separarme de mi madre sin recibir más caricia suya que una alelada mirada de aquellos ojos que antes despedían tan inmensa ternura al fijarse en mí. Mi padre me apretó entre sus brazos, como si se arrepintiera de su crueldad; pero aquella demostración de afecto duró lo que un relámpago; me dió friamente un beso en la frente, y partí acompañada de mi tía, una mujer de unos treinta y cinco años, alta, algo gruesa y bien parecida, por quien sentía, cierta antipatía, sin saber por qué. Durante el viaje no crucé con ella más que insignificantes palabras, pues con fingida ignorancia evité contestar a mis preguntas sobre lo que había sucedido entre mis padres.

«Estuve siete años encerrada en el colegio, abandonada de todos, sin que nadie se interesase por mí. Allí supe la muerte de mi pobre madre, ocurrida dos años después de separarme de ella, sin volver a la razón y sin que mi padre me llamase para verla por última vez. Allí supe también que mi padre, por haber intervenido en un complot político, había tenido que huir a



# Urbano Blanes y compañía

PLAZA CHAPI, NÚMERO 7. ALICANTE.

## Almacenes de maquinaria y material eléctrico

Grupos hidro-eléctricos motores a gas; gasolina bencina y creosota (Diesel) motores eléctricos. Herman-Pocge, bombas de todas clases y tuberías.

Instalaciones de riego y maquinaria agrícola. Gran depósito de Lámparas OSRAM, Faro y Metal. T. Grasas y correas. Presupuestos gratis, dirigiéndose al Representante, Constitución, 9 Orihuela.

## Pañería

DE

## ELEUTERIO GARCIA

Mayor 14, ORIHUELA

Se acaba de recibir para la temporada de verano un selecto surtido en lapillas estambres cheviots vicuñas armurés y Frescos decatizados e inencomiables vicuñas azul tina propias para trajes de caballero, bonita colección de pantalones estilo inglés, chalecos fantasía piqué, driles de hilo y algodón.

Especialidad en estameños sargüelos, alpacas y merinos Franceses para sotanas y manteos, precios baratísimos.

realidad formal, lo que es una esperanza y un deseo unánime de la ciudad.

Sabemos que la suscripción está adelantadísima, y que quizá antes de mucho, quedará cubierta la cantidad necesaria para que empiece la instalación; y la rapidez con que marcha la obra, es debida indudablemente, al esfuerzo patriótico de todos los que generosamente contribuyen en beneficio de la totalidad, pero muy principalmente a la actividad infatigable de los señores que

forman la Junta Directiva de la Cámara de Comercio, y particularmente a su presidente, nuestro excelente amigo, D. Manuel Penalva Donate, que con entusiasmo y decisión, dignas de la obra benéfica, ha tomado a su cargo el empeño de que el éxito corone el esfuerzo del organismo que dignamente preside.

En cuanto la cantidad de siete mil quinientas pesetas, está reunida, comenzarán los trabajos de instalación del teléfono; y es más que probable, que en el mes próximo de

Septiembre, pueda Orihuela comunicarse con el resto del Mundo, por medio de ese aparato maravilloso; y entonces, desaparecerá la incomunicación en que nuestra ciudad queda desde las nueve de la noche, hasta las ocho de la mañana, por la limitación de la estación telegráfica de esta ciudad.

Nuestro deseo, es tan ardiente, tan vehemente, como el de la mayoría de Orihuela; y aunque sabemos que más rápidamente de lo que se marcha, es imposible caminar en esta cuestión, quisiéramos que de la noche a la mañana, ya funcionara en ésta el teléfono; pero de todos modos, creemos que dada la actividad de la Cámara de Comercio, en Septiembre, podrá inaugurarse ese nuevo, necesario e importantísimo servicio de comunicación.

## De Torre vieja

Indudablemente la «Cacatua» es el pájaro más ilusionista de cuantos existen.

Nadie podrá imaginar que dos pesetas treinta céntimos, hábilmente colocados en el bolsillo exterior de la americana, puedan engendrar una quimera, que trasladada al papel, ha resultado la sorprendente «historia revelación del subterráneo secreto» de la sociedad encargada de distribuir premios de a «doscientos mil francos».

Recordarán nuestros lectores, que los pasados días, figuraba entre «la reclame» o el número de atracciones al «Café Moruno», una comida para un señor que había de llegar en automóvil y que unos decían era el «Marqués de la porra»; otros, el secretario del Gobierno y otros, el «Gran Turco».

Resulta que el número de atracciones se realizó, pero como con la publicidad desaparece la curiosidad y el interés, habrán ustedes visto como la «Hoja de Parra», ha envuelto en el mayor misterio la personalidad viajera.

Pero como según dice el refrán, «al más listo se le escapa la liebre»; a la famosa «Cacatua» también le ha escapado, o la ha dejado ir.

Ya habrán tenido alguno de ustedes el mal gusto mío, de leer la estupenda revelación de los «doscientos mil francos» que se nos aproximan y el relato del viaje de ida y vuelta a Cartagena.

Ustedes no sabrían, que entre las habilidades de la «Cacatua sabia», estaba no sólo la de hablar en esperanto, sino que además también, lo hace en francés; por lo menos nos lo dá a entender al decir «que de vez en vez», le hablaba en esta lengua el viajero misterioso, sin duda para que los demás no se enteraran.

También puede suceder que la conversación fuese a medias, no hablando más que el incógnito, o que este pájaro hable el francés como leía el burro del cuento, «que leía pero no deletreaba».

En fin; el caso es que el viajero misterioso hablaba en francés y que en francés es como han de recibir el premio esos seres escogidos, que al parecer sin darnos cuenta, tenemos casi dentro de casa.

Me parece que han de ser nues-

-98-

su país tres años después de morir mi madre.

«Mis estudios fueron brillantes: todo lo aprendía con facilidad; pero a la par que se desarrollaba mi inteligencia para el saber, se desarrollaba también para descifrar el misterio en que me hallaba envuelta, y cuyo primer chispazo había causado la locura de mi madre. No me cabía duda de que en aquella escena fatal mi padre había ultrajado a mi madre echándole en cara alguna terrible falta sobre mi nacimiento; falta que una voz salida de mi corazón me decía que era una calumnia indigna, hija de alguna delación malvada hecha por quien pretendía envenenar la dicha de una mujer respetada por todos por su bondad, su caridad y su virtud.

«Pero ¿quién era el autor de tanta infamia? Esta era la pregunta a que mi raciocinio no podía contestar, pues a pesar del poco o ningún cariño que sentía por mi tía, rechazaba la idea de que pudiera ser ella, cuando, al evocar el recuerdo de las personas que pudiesen tener interés en la desgracia de mi madre, acudía ante mis ojos su falsa sonrisa.

-99-

«Luchando con tales pensamientos, y helado o adormecido mi corazón para todo afecto, por no haber creído nunca en esos cariños de colegialas que desaparecen con la misma facilidad con que se forman, salí al fin del colegio por no ser ya mi edad compatible con el regimiento de la casa.

«Mi tía fue también la que me acompañó para llevarme nuevamente a la hacienda, que, según supe más tarde, me pertenecía por haber sido de mi madre, pues mi padre estaba casi arruinado cuando se casó. Camila había engordado bastante y envejecido poco: me trató con mucha amabilidad, y echó a mi padre la culpa del abandono en que me habían dejado; pero mi repulsión hacia ella era la misma de antes, aunque procuré ocultarlo, considerando que me veía obligada a vivir en su compañía.

«Pasé un año casi feliz en mi aislamiento, gozando de una libertad ilimitada, que yo aprovechaba para correr a caballo por entre el gran número de reses de todas clases que pastaban en los extensos y verdes prados de nuestra hacienda. Después de tantos años de encierro, tenía sed de



# ORUS

## Los mejores chocolates del mundo

Unico Depósito

MARCA

### M. CLEMARIS

ESCUDO DE LA VIRGEN DEL CARMEN

— ALFONSO XIII —

JOAQUIN ORUS. - ZARAGOZA ORIHUELA

### Almacén de hierros aceros y carbones

Vigas de acero siemens para construcciones. Chapa de hierro, de zinc y galvanizada. Plomo en galápago, tubo y plancha. Estaño, hoja de lata, tela metálica, espino artificial y efectos de carruajes.

Surtido completo de Bateria de Cocina.

Ferratería, Droguería, Paquetería y Coloniales.

### SUCESORES DE JOSÉ BALAGUER

Alfonso XIII, 2 ORIHUELA

### Colegio de Ntra. Sra. de Monserrate

DIRIGIDO POR EL PROFESOR DE INSTRUCCION PUBLICA

**DON RAMÓN GIL SEGURA**

Enseñanza rápida y sólida por los más modernos procedimientos pedagógicos; según el sistema Pestalozzi, y con arreglo al método de los grandes pedagogos universales. Educación esmerada.

Especialidad en la enseñanza de Matemáticas.

¡Padres: quereis que vuestros hijos hagan grandes progresos; llevadlos al Colegio de Nuestra Señora de Monserrate, calle del Angel frente al Banco de Cartagena!

tros lectores muy torpes, si relacionando el viajero que hablaba en francés, los francos del premio, las condiciones excepcionales de los acompañantes de Torreveja; y los de ser los más buenos, los de más noble corazón, los más ingenuos y los mejores, no que lo reciban, se dan cuenta de todo.

Porque ustedes no dudarán que si se acercan al «pájaro de cuenta» o a su pariente zoológico y le preguntan si es suya una cantidad en metálico que le dicen haber encontrado, que ellos en seguida dicen la verdad.

Me parece que para encontrar personas más nobles, más ingenuas y de mejores sentimientos que estos dos sujetos, sería preciso tener más vista que un lince y seguir el ejemplo de esos agentes o apóstoles que van estudiando uno por uno a todos los habitantes del globo.

En cuanto a lo de que se dedican especialmente a aumentar el número de socios y a recaudar fondos, tampoco creo que hay duda; y sino, que lo digan los «socios de la porra» y el «Marqués de la idem» y la colección de ignorantes que concurren al «Café Moruno» y leen la «Hoja de Parra».

Así que el misterio se ha deshecho por completo. El viajero incógnito es uno de esos apóstoles que

en cuanto acabe de estudiar a la voladora «Cacatua» y a su pariente, les enviará seguramente un cheque, diciéndoles las sacramentales palabras: «Cobradlo que tenéis derecho a él, por ser los más ingenuos, los más nobles y los de mejor corazón y sentimientos que existen».

Lo malo es que todo esto se ha formado por una serie de errores, porque al lamentarse la pobrecilla «Cacatua» en el auto, de que no hacía negocio ninguno en la tienda, y que todo era para el café de su pariente, el cual no quería hacerle allí una tribuna para recaudar algunos fondos, refiriendo patrañas a la «distinguida» concurrencia, o cuando menos encargarla de fregar los platos, el viajero incógnito le contestó unas palabras en francés, las cuales interpretó él en el sentido, de que le haría un anticipo de los «doscientos mil francos».

Laeg) sncedió que al marcharse de la fonda en Cartagena, el señor tantas veces citado, que estaba distraído, puso en el bolsillo de la «Cacatua» veintitres perras grandes, como propina al camarero que les había servido, con el cual confundió a nuestro pájaro; y el pobrecito volátil al desnudarse por la noche y encontrarse con aquella respetable suma, soñó cuanto he escrito para distraer á inocentes.

*El oficial de guardia.*

### CAJA DE SOGORROS Y AHORROS DE ORIHUELA

Esta Sociedad pone en conocimiento del público, que siendo varias personas las que han solicitado el arriendo de la plaza de Toros de esta, desde el primero de Julio al treinta y uno de Diciembre del año actual, se adjudicará al mejor postor, pudiendo dirigir sus ofertas por escrito al Director gerente hasta las 12 del día 30 del actual, estando de manifiesto en las oficinas del establecimiento el pliego de condiciones.

### NOTICIAS

Anteayer pasó el día en esta ciudad, el rico hacendado de Cartagena, nuestro apreciable amigo, D. José García Méndez.

Ayer hubo solemne función religiosa en el monasterio de las (Salesas), en honor del Sagrado Corazón de Jesús, cuya fiesta se celebraba, y a cuya solemnidad, concurrió el ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis Doctor D. Ramón Plaza y Blanco, quien ofició de Pontifical.

En el Teatro Circo, habrá sesión permanente de cinematógrafo mañana noche domingo, con variación de películas de última novedad e interesantes asuntos.

Han aprobado con honrosas calificaciones los cursos cuarto y quinto de la facultad de Derecho, en la Universidad de Valencia, nuestros jóvenes amigos, D. Martín y D. Diego Sirvent, a los que felicitamos.

En el vecino pueblo de Callosa de Segura, tendrá lugar mañana la fiesta Eucarística, llamada de «Las Espigas», a la que asistirá el Prelado Sr. Plaza y Blanco, quien sale esta tarde para dicho pueblo, en el que se le prepara un grandioso recibimiento.

En la Iglesia de Nuestra Señora de la Visitación, tendrá lugar mañana, la función religiosa denominada del Voto.

Esta tarde celebra sesión supletoria, la Corporación Municipal, de cuyos acuerdos daremos cuenta el lunes próximo.

El domingo en la tarde, se celebrará la procesión Eucarística del «Còrpus Christi», de la Iglesia Parroquial de Santiago, la cual recorrerá las calles de costumbre.

### Ultramarinos y Coloniales

## Octavio Fabregat

Calle Mayor, 2. ORIHUELA

Imp. de C. Payá.

## GRAN REBAJA DE PRECIOS

EN LA

### LAMPARA "OSRAM."

La tan reputada lámpara OSRAM se cotiza actualmente en los voltajes corrientes de 90 a 140 voltios e intensidades de

5, 10, 16 y 25 bujías, forma pera

*a pesetas 1.75 lámpara*

Este nuevo precio, tan reducido, unido a la indiscutible superioridad de la lámpara OSRAM, que se distingue por su

Gran economía en el consumo,

Brillante luz y

larga duración,

hacen que la lámpara OSRAM sea hoy día la mejor y más barata que se presenta en el mercado.

¡Gastar la lámpara OSRAM

es defender vuestros propios intereses

De venta en esta ciudad y en casa de D. Antonio Vidal, Príncipe da Vergara CONCESIONARIO PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

León Ornstein, Mariana Pineda, 5. Madrid.



